Conmemoración del XXV Aniversario de *Problemas del Desarrollo*, 1970–1995

Gloria González Salazar

En el presente año el Instituto de Investigaciones Económicas (IIEc.) celebró dos importantes eventos académicos.* El primero, con el objetivo de contribuir a un mayor esclarecimiento de la inserción de América Latina en la economía mundial en la fase presente, a través del análisis y debate sobre las experiencias de integración subregionales en perspectiva al siglo XXI. Y el segundo, con el propósito de constituir un foro de reflexión académica y de intercambio de experiencias, buscando la oportunidad para crear una instancia permanente que sirva de enlace y comunicación entre ellas.

Dichos eventos, organizados por el IIEc. para conmemorar el vigésimo quinto aniversario de su Revista *Problemas del Desarrollo*, implicaron, por su carácter internacional, interinstitucional y plural, grandes esfuérzos para su preparación y realización. Desde luego, el

[•] Investigadora del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, fallecida el 12 de septiembre de 1995.

^{* &}quot;Seminario internacional sobre el desarrollo de América Latina y los procesos de integración subregional. Balance y perspectivas". Y el "Primer encuentro latinoamericano de directores, responsables y editores académicos de revistas especializadas en economía y ciencias sociales", realizados del 26 al 28 de junio, en la sala "Maestro Ricardo Torres Gaytán".

entusiasta apoyo y colaboración de la Directora del IIEc., Alicia Girón González, dispuesta a dar un nuevo impulso a la Revista, a la par que un arduo trabajo del director de esta publicación, Salvador Rodríguez y Rodríguez, el cual incluyó desde la realización de un viaje para establecer contactos directos con los posibles participantes de otros países y las consiguientes labores en México, hasta las múltiples tareas para su estructuración y organización. Concurriendo a estos propósitos, especialmente en lo relativo a su contenido y configuración, el Comité Editorial de Problemas de Desarrollo constituido para estos fines en Comité de Apoyo Académico, en cuyas labores destacó la participación de Alfredo Guerra-Borges, así como de José Luis Ceceña Gámez. El apoyo del Rector de la UNAM y de la Coordinación de Humanidades, también fueron decisivos.

En este marco, los trabajos de dichos eventos fueron coronados por el más completo éxito en razón de la importancia de su temática, de la relevancia de sus participantes y de la calidad de las ponencias presentadas, así como de los comentarios y debates que de ellas se derivaron.

Participaron en el citado Seminario como ponentes o comentaristas, por una parte, algunos directivos y funcionarios de organismos internacionales como la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), subsede de México; el Sistema Económico de América Latina (SELA), sede en Caracas, Venezuela, y de la Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras del Desarrollo (ALIDE), sede en Lima, Perú, y de su oficina en México. Y por otra, académicos y expertos en integración latinoamericana de centros universitarios o de otra índole, de países como Perú, Uruguay, Argentina y Ecuador. Y en lo relativo a México, académicos especialistas en la temática del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, de la Facultad de Economía y del Area de Economía Mundial y América Latina y del Seminario de Teoría del Desarrollo del propio Instituto de Investigaciones Económicas, además de otros investigadores independientes.

En conjunto, y dicho sea grosso modo, los trabajos del Seminario, va sea desde la perspectiva latinoamericana más amplia o de los casos más concretos que se examinaron, permitieron configurar una panorámica de rasgos importantes de los procesos de integración latinoamericanos actualmente en marcha, incluidas experiencias, concepciones, opciones y perspectivas en la materia.

268

En tal virtud, puede decirse que en términos generales dicho Seminario contribuyó a la actualización del conocimiento de los procesos latinoamericanos de integración, en particular, de aquellos aspectos orientados a rebasar los marcos puramente comerciales que hasta este momento predominan en los respectivos acuerdos. Fue opinión compartida por los participantes, que es necesario profundizar en la integración ampliando su cobertura temática en atención a los intereses de los países de la región y como respuesta al desafío de la formación de bloques económicos característica de la presente fase.

Por otra parte, en lo que atañe al mencionado Encuentro, se contó con la participación de directores, responsables y editores de las siguientes revistas académicas y/o especializadas: Nueva Sociedad (Venezuela); Sociológica (México); Comercio Exterior (México); Revista Serie Investigación (México); Investigación Económica (México); Desarrollo Económico (Argentina); Trimestre Económico (México); Revista de la CEPAL (República de Chile); Cuadernos de Economía (Colombia); Eseconomía (México); Estudios Latinoamericanos (México); Cuadernos Americanos (México); Estudios Económicos (México); Cuadernos del Centro Latinoamericano de Economía Humana (Uruguay); Momento Económico (México); Economía Informa (México); El Cotidiano (México); Boletín del Centro de Estudios Monetarios de América Latina en México.

Como resultados positivos de este Encuentro cabe mencionar el haber logrado reunir por primera vez un número significativo de directivos y responsables de revistas latinoamericanas que hizo posible un rico intercambio de experiencias sobre organización del trabajo académico, editorial, problemas de edición, financiamiento y distribución, entre otros.

Asimismo, cabe destacar que dicho evento permitió sentar las bases para estrechar gradualmente el intercambio entre las revistas representadas, lo cual tendrá el beneficio de un mayor conocimiento y provecho de este tipo de labores en nuestros respectivos países. Sobre todo, porque quedó en el ambiente la idea de hacer esfuerzos en el futuro para promover la realización de una reunión mucho más amplia que incorpore revistas afines que por ahora no estuvieron presentes, si bien ello supone de manera destacada vencer uno de los mayores obstáculos para tal objetivo, que es el financiero.

Según lo plantearon algunos participantes, en la medida en que este mayor intercambio y conocimiento se vaya alcanzando, podría

Octubre-diciembre 1995

PROBLEMAS DEL DESARROLLO

llegarse a considerar una forma de relación más orgánica y permanente. Aunque acerca de esto sólo hubo un intercambio muy preliminar, no por ello resultó menos valioso como una posible perspectiva abierta al futuro.

Por último cabe señalar, para cerrar estas páginas, que dado el interés y relevancia de los materiales obtenidos en estos eventos, el IIEC. ha decidido su publicación para asegurar su mejor y mayor difusión.

(a) The Signer of the second of the control of the control of the second of the second of the control of the

人名梅克德 化多分离子 经收益 化二烷基 化二烷基 电电流通路

Carlos Ca